

Einleitung.

Die unerhörte Ausdehnung, die das Actien-Creditwesen seit einigen Jahren genommen, bildet ohne Zweifel eine der bemerkenswertheften Erscheinungen in unserer bemerkenswerthen Zeit. Seitdem vor kaum vier Jahren an der Seine in der glanzvollen Hauptstadt des neuen Kaiserreiches zuerst der Crédit mobilier wie ein riesiger Baum plötzlich aus der Erde schoß und seine gierigen Arme polypengleich nach allen Seiten und selbst über die Grenzen des Reiches hin erstreckte, hat diese Wunderpflanze des Creditess auch in anderen Ländern und namentlich in Deutschland Wurzel gefaßt und treibt in üppiger Fruchtbarkeit täglich neue Sprosse, doch die, auch hier, schon Riesen in der Wiege sind, und allen Gläubigen, d. h. nur denen, deren Glaube sich in Werken zeigt, in kürzester Frist die herrlichsten Früchte verheißt. Aber, mögen diese Verheißungen sich erfüllen oder nicht — so liegt doch jetzt eine Thatsache vor, die durch jene Unternehmungen an's Licht getreten und die in volkwirthschaftlicher Beziehung von hohem, von unberechenbarem Werthe ist: die Thatsache, daß ungeheure Capitalien in Deutschland vorhanden sind, die nur einer einsichtsvoll naturgemäßen Verwendung und Leitung bedürfen, um segensreich zu wirken. Aus dunklen Stätten, aus verborgenen Orten sind plötzlich Summen hervorgezaubert, von deren Existenz in diesem Umfange wohl Niemand eine Ahnung hatte: denn es ist zu erwägen, daß dies Geld bisher zum überwiegenden Theile ruhte,